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城大成立生物醫學院
強化跨學科領先地位

寧德時代IPO
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「航空事業、航運以至交通運輸基建方面，
都要有創新的思維，將工作做得更加好。」 運輸
及物流局局長陳美寶表示，本港航運面對不少挑
戰，包括與貨物生產地距離較遠，以及受工業轉
移和地緣政治影響，過去十多年間，大灣區內地
城市有不少港口冒起，發展迅速。她坦言，面對
競爭，香港的貨運量未必可跟20年前相比，但
面對新格局，可以開創改革創新思維，例如與內
地港口協作，發展 「多式聯運」 ，即一箱貨不只
限於船運，同時可使用陸路或航空設施。

把香港服務聯繫到貨物產地
她指出，內地高鐵或鐵路系統網絡現已相當

發達，西北面連接 「一帶一路」 城市，以及國家
邊境鄰近地方，可透過鐵路運送貨物到香港的港
口。她舉例，廣西造就契機和商機， 「西邊有不
少貨品，希望透過鐵路或運河的協作，發揮協同
效應，增加新貨源，將香港的服務聯繫到內地的
貨物生產源地。」 她預告，將於下周帶領團隊拜
訪廣西，參觀當地物流設施，期望可參照內地市
場發展模式，帶來更有系統的物流發展。

被問及香港貨運量可否回復到昔日數字，陳
美寶認為，應整體看待華南地區的需求和貨源以
至供應， 「我們會將自己的站點拉高拉闊，不會
只看香港要有幾多貨品，而是整個大灣區 『做大
個餅』 ，提升服務，這樣會較為積極和務實。」

她表示，去年香港海運港口局推出行動綱
領，吸引更多公司來港從事海事保險、法律、仲
裁和船舶管理等業務，相關公司現有1100間。
未來將透過修例推出稅務優化政策和措施，在吸
引外資做海運服務方面，保持競爭力。

航空發展方面，陳美寶說，在機場層面，需
增加更多航班和航點；在局方層面，會鼓勵團隊
在航空航權方面採取更積極開放態度，最近已做
好思維革新的準備，用更具戰略性的思維，在現
有已簽訂的航空服務協議下，剔除一些限制，幫
助香港鞏固國際航空樞紐的地位。另外，會拓展
新的航空夥伴，特別是 「一帶一路」 國家、中
歐、非洲和南美。她說，過去兩年，已先後和
10個海外航空夥伴，擴展了航空協議的條款，
相關運力已增加到可達六成。

增航班航點闢各國新航線
陳美寶表示，剛過去的聖誕節，香港國

際機場的航班升降量達到每日約1150班
次，跟疫情前相若。隨着機場三跑道系統
開通，機管局正積極籌備兩幢全新機場客
運大樓在今年內分階段啟用，希望吸引更多
外地航空公司和旅客，利用新客運大樓的空間和
設施，做到更多元化和全面。她強調，航空貨運
也是發展重點，2024年首11個月貨運量達到
450公噸，超越2023年的430萬公噸，要積極做
好香港的領先地位，當擴展航點時，會看重貨運
樞紐。

陳美寶表示，國產C919客機元旦起開通滬
港商業航線，為香港帶來新發展契機，包括人才
培訓、飛機維修、飛機租賃，希望發揮香港傳統
優勢，將航空與金融等專業服務結合，尋求新的
經濟增長點， 「傳媒或社會可能會問，可以帶來
的經濟效益有幾多？我
會跟大家講，經濟效益
是無限！」

A1 要聞

陳美寶：面對新格局 做好內聯外通

責任編輯：杜樂民 美術編輯：徐家寶

相關新聞刊 A2

運輸及物流局局長陳美寶上任快
一個月，她昨日接受《大公報》訪問

表示，未來有四個工作重點需要加強：包括航空、航運和物
流業、運輸基建、民生交通。她強調香港要透過海陸空三方
面做好 「內聯外通」 ，鞏固香港航運、航空樞紐地位。

航運方面，將積極探索與內地城市或港口的協作，利用鐵路和飛機等發
展 「多式聯運」 。她希望透過與內地輪船企業協作，利用國家的新能源，在
本港營造產業鏈，最終形成產業圈。

航空發展方面，她指出需有戰略性思維，主動爭取更多航點和航權，如
「一帶一路」 國家、中歐和非洲等，她相信， 「香港背靠祖國，航空發展方
面的經濟效益是無限的。」

大公報記者 賴振雄、易曉彤（文） 黃洋港、融媒組（視頻）
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政府積極推動低空
經濟，運輸及物流局局
長陳美寶在訪問中表

示，首項 「監管沙盒」 試點項目上月
31日截止申請，共收到56份申請表，
較預期更多，局方未有就批出項目的
數目定下硬指標，形容發展潛力無限。

試點項目接56份申請
陳美寶期望，透過試驗不同的路

線和服務，以及推動科研和創新，最
重要是有關項目能夠風險為本、安全
地進行。由於申請項目較多，將會分
階段推展，首階段會先考慮有經驗及
有便利場地的項目，預料半年內公
布。

她指出，政府希望透過試驗計
劃，吸引不同的營運商、公共機構和
科研機構提交申請，政府會提供一站
式的促進和支援。試驗計劃亦可幫助
政府累積數據和經驗，包括低空飛行
所需的起降點等基建設施、飛行路線
所需的數據流通和基站、流動數據配
套等，長遠而言，再高層面審視整個
空中飛行的管理。

陳美寶表示，留意到廣東省亦有
就低空經濟做一些基建上的規劃，局
方和民航處會加強和內地相關當局的
溝通以及考察，了解前瞻性的規劃所
需，做好對接、參考和學習。

大公報記者 易曉彤

▲低空經濟首項「監管沙盒」試點項目已於上
月31日截止申請，共收到56份申請表，較

預期為多。

潛力
無限

共建大灣區一小時生活圈

▲陳美寶強調，香港要
透過海陸空三方面做
好 「內聯外通」 ，鞏
固香港航運、航空
樞紐地位。

大公報記者
黃洋港攝掃一掃有片睇

國產C919客機往來上海
至香港航線已經開通，運輸及
物流局局長陳美寶形容有 「三

個一」 ，認為對於特區政府別具意義。第
一個 「一」 是剛在2025年1月1日第一天執
飛往來香港與上海的航線，是國家給香港
的一份大禮物；第二個 「一」 ，C919是國
家自主研製第一架民用航空客機；第三個
「一」 ，是C919首次定下內地城市以外的
商業定期航班。

陳美寶前日在慶祝C919上海往返香港
定期商業航班儀式致辭時表示，C919的研
發成功，標誌着國家航空科技取得重大歷
史突破，真正面向世界航空運輸市場。在
C919的研製過程中，香港特區也有參與審
定工作，包括飛機認證等，體現 「以香港
所長，貢獻國家所需」 。

她表示，香港作為國際航空樞紐，全
球半數人口在香港五小時航程範圍內，加
上最新開通的三跑道系統，香港將會繼續
善用 「一國兩制」 優勢，推動C919大飛機
走向世界，助力國家在國際航空舞台發光
發亮。 大公報記者 賴振雄、易曉彤

國家
成就

香港發揮優勢
助C919走向世界

▲國產C919客機來往香港與上海的航線
於元旦啟動。

中共二十屆三中全會提出，香
港要發揮好 「內聯外通」 的重要功
能，行政長官李家超在新年賀辭中

也提到，政府將聚焦加強 「內聯外通」 。運輸
及物流局局長陳美寶表示，在相關概念和框架
下，她特別重視做好 「大灣區一小時生活
圈」 ，海陸空三方面都要做好 「內聯外通」 ，
「最重要是向大灣區居民說好香港故事，說好
運輸及物流局的故事，有關海陸空故事。」

高鐵直達灣區站點20個
陳美寶表示，高鐵直達內地城市站點快速

增加，以大灣區為例，目前有20個站點，包含
七個大灣區城市；去年首10個月，高鐵香港段
乘客量錄得2100萬人次，已經超越2023年的全
年總數。

陸路方面，陳美寶表示，未來工作目標，
除了繼續做好港車北上，也會跟廣東省政府做
好對接和溝通，為今年內推出的 「粵車南下」
做好籌備。

航空方面，目前有「經珠港飛」安排，內地
旅客可經由 「珠海機場─港珠澳大橋─香港機
場」 飛往國外，國際旅客可經由 「香港機場─

港珠澳大橋─珠海機場」 前往內地，其間僅過
境香港機場，毋須辦理香港方面的入境手續。

陳美寶表示， 「經珠港飛」 自2023年推出
以來，目前已經錄得42000人次使用；另外，機
管局亦在大灣區沿岸城市設置碼頭，把不同地
區的大灣區市民和旅客，用船運載至位於香港
機場島上的海天客運碼頭，目前設有20個碼
頭，新一年希望增加至30個碼頭。

大公報記者 賴振雄、易曉彤
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▲機管局在大灣區沿岸城市設置碼頭，把不同
地區的市民和旅客，用船運載至位於香港機場
島上的海天客運碼頭。

與內地城市協作
海陸空多式聯運海陸空多式聯運


